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左图：《东京审判：中国的记忆与观点》英文版。
上图：“中国梦与中国发展道路研究丛书”英文版。
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上海超算中心今年将提速6倍
力争2020年“E”级机落户上海，为科创中心建设提供高性能数据支撑

本报讯 （记者沈湫莎） 作为支撑

上海科技创新的 “超级大脑” ———上海

超级计算中心今年将提速 6 倍， 实现每

秒 2500 万亿次计算能力的部署，未来还

将落户张江国家科学中心，2020 年将力

争 “E”级机 （每秒可计算百亿亿次的超

级计算机）落户上海，为科创中心建设提

供高性能数据支撑。 这是记者昨天探访

张江国家科学中心时获悉的消息。
在上海超算中心一楼机房外的屏幕

上可以看到， 红、 绿两色的比重各占一

半 ， 红 色 表 示 排 队 ， 绿 色 表 示 运 行 。
“永远都有用户在排队， 这是这座国内

运营时间最长的超算中心的常态。” 上

海超算中心主任周曦民说。
2000 年 12 月， 上海超算中心作为

上海市一号工程成立， 在之后的 8 年时

间里， 这里是全国唯一一家超算中心；

2009 年 6 月 ， 上海超算中心上线不久

的主机 “魔方” 荣登全球最快计算机排

行榜 Top500 的第十名， 那时的运算速

度是 200 万亿次/秒。
在全国只有 一 家 超 算 中 心 的 8 年

里， 上海超算中心组建起一支经验丰富

的队伍， 积累了一批包括中国商飞、 国

家核电等在内的核心用户， 也有一批中

型企业用户， 最小的企业客户只有几十

人， 上海超算中心都为他们提供 7×24
小时的服务。

在 2009 年之后的 7 年中， 上海超

算中心的速度翻了一倍， 不过 “同行”
发展更快。 去年登顶全球最快计算机排

行榜 Top500 榜首的 “神威·太湖之光”，
每秒运算 9.3 亿亿次， 峰值性能高达每

秒 12.54 亿亿次， 是升级后 “魔方” 的

25 倍。

虽然在一段时间内， 上海超算中心用

出色的运维能力弥补了计算能力的不足，
但作为上海张江综合性国家科学中心的计

算能力提供方和数据支持方， 运算能力的

不足依然是上海超算中心的 “短板”。 此

外， 科学对高性能计算的依赖与日俱增，
即使是上海光源、 蛋白质中心等这些为全

世界科学家提供服务的公共研发平台， 也

需要借助计算能力。 专家认为， 如果计算

能力足够强大的话， 理论上可以模拟出从

宇宙大爆炸到消亡的整个轨迹。
按照规划， 上海超算中心今年将实现

每秒 2500 万亿次计算能力的部署， 比当

前 水 平 提 升 约 6 倍 ， 正 在 研 发 阶 段 的

“E” 级机运算速度是 “神威·太湖之光 ”
的 10 倍， 预计明年 6 月研制成功。 预计

到 2020 年 ， 这一 “E” 级机将成为支撑

张江国家科学中心建设的重要力量。
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本报讯 （记者唐玮婕） 在全球经济复苏缓慢、
对外贸易压力不减的态势下， 浦东新区却交出了一

张令人欣喜的成绩单： 外贸进出口实现逆势增长，
去年全年总额达 17594.88 亿元 ， 同比增长 4.9%，
增速较上年同期还提高了 2.2 个百分点。 在助推增

长的动力中， 上海自贸试验区建设拉动保税区内转

口贸易回暖， 对 “一带一路” 沿线国家贸易的回升

以及进出口商品结构不断优化等因素， 为这场漂亮

的 “逆袭” 增添了转型亮色。
来自浦东新区发改委的数据显示， 去年浦东新

区出口 6192.40 亿元 ， 增 长 3.9%， 进 口 11402.48
亿元， 增长 5.5%。 外贸进出口出现同步逆势增长，
主要受益于以进口为主导的进出口贸易结构、 贸易

中心功能带动下的货物集散中心定位、 海关特殊监

管区域物流货物的回暖， 以及对主要贸易伙伴的进

出口增长。
随着浦东贸易中心功能的持续升级， 转口贸易

呈现回暖迹象， 一般贸易为进出口总额增长提供了

强力支撑。 去年， 浦东新区一般贸易进出口额为

7564 亿元， 增长 7%， 增速较去年同期提高 3 个百

分点， 对全区外贸增长贡献度最大。 同时， 上海自

贸试验区建设也进一步拉动了保税区内转口贸易的

回暖。
尤为值得关注的是， 上海自贸区保税区域的国

际贸易在全国、 全市始终保持着领先步伐， 挂牌 3
年来， 在全国外贸进出口整体下降的情况下实现年

均增长 4%。 2016 年保税区域进出口额 7837 亿元，
增 长 5.9% ， 其 中 进 口 额 和 出 口 额 分 别 占 全 市

33.3%和 19.1%。 在贸易业、 航运物流业、 高端制

造业等原有产业继续保持稳定发展的同时， 保税区

域的制度创新优势转化为功能优势、 功能优势转化

为产业优势的进程不断加速， 转型发展的新动力正

在形成。
从主要市场看， 浦东对主要贸易伙伴贸易额显

著增加， 对 “一带一路” 沿线国家贸易开始回升。
2016 年对四大主要贸易伙伴欧盟、 美国、 东盟和

日 本 的 进 出 口 额 分 别 为 3442 亿 元 、 2640 亿 元 、
2209 亿元和 1635 亿元， 增速实现 5 个百分点以上

的大幅提升。 在实施 “走出去” 战略和对东盟国家

贸易环境改善的利好因素影响下， 2016 年浦东对

东盟贸易实现 8.5%的较高增速， 为近 5 年来增速

的最高值。 同时， 浦东对 “一带一路” 沿线国家的

贸易明显回暖， 2016 年贸易额达 3339 亿元， 增长

4.9%， 扭转了上年贸易额下降的态势。

出版业升级“中国道路”学术表达
越来越多出版社在翻译、推介等环节与海外学术机构深耕合作，助力更多好书“走出去”

“当下， 中埃互译书籍多集中于文

学领域， 主题与门类相对狭窄， 难以满

足埃及各界渴望了解当代中国发展成就

与改革开放经验的迫切需求。” 日前在

埃及开罗举办的 “中埃翻译与出版研讨

会” 上， 埃及汉学家的发言引起不少出

版界人士共鸣。 近年来， 国内一些出版

社敏锐嗅到全球对中国政经、 科技、 人

文等多领域的求知欲求， 在翻译、 推介

等环节与海外学术机构深耕合作， 以便

西方读者更易接受 。 无论是 《东 京 审

判： 中国的记忆与观点》 去年在法兰克

福书展首发， 还是 “中华学术文库” 等

译著陆续推出， 中国出版机构正联手剑

桥大学出版社、 施普林格出版集团共同

整合资源， 打通国内图书 “走出去” 的

传播通道。
据国家新闻出版广电总局统计数据

显示， 近十年来， 出版物版权和实物贸

易额连年攀升 ， 中外版权贸易 逆 差 从

7.2誜1 缩小至 1.6誜1。 图书版权输出从

2005 年 1400 余 种 ， 增 至 2015 年 近

8000 种 。 有 业 内 人 士 指 出 ， 当 图 书

“走出去” 渐成常态， 下一步需思考如

何走入国际图书市场的发行渠 道 ， 走

到海外书店的书架上 ， 走进海 外 读 者

的心中。
茛 下转第三版

上海大戏院将于本月底重新开张，开幕大戏将重演《原野》。图为上海

大戏院外景。 新华社记者 任珑摄 荩 详细报道刊第九版·文化

上海大戏院月底重新开张
时隔74年再演《原野》

■本报记者 许旸

全国政协十二届五次会议今开幕
61名在沪全国人大代表、98名在沪全国政协委员昨抵京

新华社北京 3 月 2 日电 全国政

协十二届五次会议将于 3 月 3 日下午

3 时在北京人民大会堂开幕。
开幕会上 ， 2000 多名全国政协

委员将听取和审议政协全国委员会常

务委员会工作报告和政协全国委员会

常务委员会关于政协十二届四次会议

以来提案工作情况的报告。
中 央 人 民 广 播 电 台 、 中 央 电 视

台、 中国国际广播电台、 中国国际电

视台 （中国环球电视网） 将对开幕会

俞正声作全国政协常委会工作报告进

行现场直播； 中央重点新闻网站将对

开幕会作实时报道。
3 日下午， 十二届全国人大五次

会议各代表团召开会议， 推选团长、

副团长； 审议大会主席团和秘书长名单

草案； 审议大会议程草案。
本报北京 3 月 2 日专电 (特派记

者祝越) 今天， 上海团的全国人大代表

乘坐东航班机抵达北京， 准备参加即将

召开的十二届全国人大五次会 议 。 行

前， 代表们简单介绍了他们携往北京的

“两会” 关键词。
不少代表关注上海正在进行的国际

金融中心建设问题。 全国人大代表陈晶

莹表示， 她将持续关注上海国际金融中

心的建设 ， 建议继续加大金融 创 新 力

度， 构建资金回流预警系统、 自贸区离

岸人民币债券市场， “我认为， 这不仅

有利于在岸人民币和离岸人民 币 的 分

流， 还能进一步聚焦国际资本， 形成市

场化的人民币基准利率。”
“我很关注互联网行业的反垄断问

题， 因为互联网行业巨头有时会损害消

费者权益， 遏制中小企业的生存发展。”

全国人大代表樊芸说， 今年初网约车打车

难打车贵， 乘客迫不得已加价， 产生诸多

问题并且面临投诉难。 “我认为， 这其实

就是网约车的不规范竞争， 互联网行业的

一些垄断现象需要引起重视， 它们最终损

害的是我们消费者的权益。”
全国人大代表张兆安将提交一份关于

加强 “一带一路 ” 法律服务的建议 。 他

说， 目前， “一带一路” 沿线涉及众多具

有不同法律制度、 政治制度和文化传统的

国家。 然而， 由于相关的法律服务还存在

诸多缺口和遗漏， 蕴含一定的经济风险。
因此， 他建议从国家层面上全面提升 “一
带一路” 法律服务的水平和能力， 以及提

升为我国企业对外投资保驾护航的实力和

能力。
同样是企业发展问题， 全国人大代表

邵志清将就制造业转型升级问题提出建

议。他告诉记者，中小企业大多因为成本原

因难以参与创新， 建议政府着力打造行业

共性技术研发平台， 让企业的技术研

发、 检测、 转化都能使用共性公共设

施，从而提高企业的持续创新能力。
全国人大代表、 主持人曹可凡认

为，近年影视文化产业飞速发展，资本

的介入在一定程度上动摇了现有的文

艺评价体系，票房、收视率、点击量等

数据造假现象时有发生，一时间，虚假

数据反倒成了衡量文化项目成功的标

尺， 文艺创作更误入被假数据营造的

假潮流之中。 因此， 他将提出关于建

立公正客观文艺评价体系的建议。
十二届全国人大五次会议将于 3

月 5 日开幕。 上海代表团参会代表共

61 人 ， 到达驻地宾馆后 ， 代表们已

开始积极酝酿准备议案和建议。 其他

将出现在人大会议上的话题， 有常年

“不下档” 的教育， 也有日渐升温的

养老， 还有新晋热门 “共享单车”。
茛 下转第四版

昨天上午， 在沪全国政协委员抵京。 本报特派记者 赵立荣摄昨天下午， 在沪全国人大代表抵京。 本报特派记者 叶辰亮摄

中国仍将是世界经济最强劲“发动机”
■全国政协十二届五次会议新闻发布会
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